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❊  �سنع�ء / �سب�أ:
طغت رائحة الغاز وفاح عبقها في أغلب المجالس النسائية التي تحكي فيها 
كل امرأة كيف تنتهي أحيانا ساعات الانتظار والبؤس الطويلة لأسطوانة غاز 
وإن كانت مهترئة ومتهالكة واكلها الصدأ ولم تعد ملامحها صالحة للاستخدام 

إلا أن ما يشفع لذلك كله أنها ممتلئة.
إدارة المرأة والطفل بوكالة الإنباء اليمنية  سبأ  رصدت معاناة بعض النساء 
والأطفال في طوابير مراكز بيع الغاز، وكيف اعتبرها البعض وسيلة دخل يومية 
وإن كان مردودها قليل، واستغلها البعض في عمليات النصب، وكيف أصبح لكل 

امرأة وطفل قصة مع أسطوانة الغاز !!.

أسطوانة الغاز مصدر دخل
اتخذت أم فارس الوصابي الوقوف والانتظار في الجانب الخاص بالنساء أمام 
محل بيع الغاز مهنة لإطعام ستة من فلذات أكبادها فهي بهذه المهمة وإن 
كانت مملة ومقرفة كما تصفها إلا أنها تحصل على أربعمائة ريال بعد كل 

أسطوانة غاز ممتلئة.
تحاول أم فارس تهيئة المكان الذي تجلس فيه من ساعات الصباح الأولى 
فتقوم بفرش عدد من ) الكراتين ( ويبدأ مسلسل الانتظار اليومي.. وتابعت أم 
فارس القول إن ما تجنيه من وراء ثلاث أسطوانات غاز لا يتجاوز الألف والمائتي 
ريال وقد يكون مبلغا بسيطا مقابل تلك الساعات التي كانت تبدؤها بنفحات 
برد قارس وتنهيها بحرارة شمس محرقة لكنه دخل من أين يأتي إذا لم تكن 

هناك أزمة غاز !!
نظرات السخرية لاحقت أم عبدالعزيز الجبلي التي عادت مسرعة بأسطوانة 
الغاز لأنها صدئة والغاز يتسرب منها والرائحة لم تنقطع بعد تركيبها وفشلت 
في محاولة لفت انتباه الموزع أو حتى الإنصات لها فعلق احد المنتظرين الشاحبة 
وجوههم من طول الانتظار ) ما فيها لو سربت  ؟ من يطول هذه الأيام رائحة 

الغاز ؟  لكم تستنشقوا وتحسوا بالأمان أن الدنيا عاد فيها غاز !! (
بالنسبة لفاطمة التي تبدو علامات التعب والسخط على وجهها ليس من 
الانتظار لاسطوانة الغاز فقط  بل  لأن زوجها رفض أن يشارك البيت المأساة 
كما تقول لأن لديها طفلا رضيعا وأكبر أبنائها لا يتجاوز السابعة إلا أن الحظ 

حالفها بجيرانها بعد أن اتفقت مع أربع من جاراتها بخروج اثنتين كل يوم لانتظار 
وتعبئة الغاز لكل منهن والأخريات يبقين في المنزل للاهتمام بالأطفال وإعداد 

وجبات الطعام.
خروج فاطمة مع جارتها يبدأ من الساعة السادسة صباحا ولكنها تفاجأ بوجود 
أسطوانات غاز قد تم رصها بعد صلاة الفجر أمام مركز البيع وهو ما أثار غضبها 
واستياءها .. وهذا ما أشار إليه عبده العروسي الذي يعمل في مركز بيع الغاز 
وسط العاصمة صنعاء حيث قال إن الطابور أمام المركز يتجاوز عدده المائة 

والستين ما بين رجل وامرأة وطفل وأن كثيرا من النساء التزمن بتلك الطوابير 
كوسيلة للكسب.

وأضاف أن كثيرا من طلاب المدارس أيضا تركوا مدارسهم واصطفوا في 
طابور الغاز ليأخذوا لهم مكانا بأسطوانة أو اثنتين أو ثلاث ويأخذها بستمائة 
وخمسين ريالا ويبيعها بألف وخمسمائة أو ألفي ريال منهم من يؤمن )قات( 

يومه والبعض الآخر )القوت( !!
في المركز نفسه أخذت أنوار ومنار طفلتا العاشرة وبنتا العم مكانهما في 

الطابور الذي امتد من بداية الشارع حتى نهايته وعند وصول حافلة الغاز احتشد 
الجميع واختلت الطوابير التي كان يسكنها الهدوء نوعا ما وبدأت تتشابك الأيدي 

والألسنة وتشاجر الجميع من أين يبدأ التوزيع ؟.
تحذير الأهل لأنوار ومنار بالحفاظ على الأسطوانة وعدم إهمالها اجبرهما 
على الالتصاق بالاسطوانات ولم تسلم أنوار من رضوض في يدها ورجلها 
لتسارع منار بإخبار عمتها بما حدث حيث سارعت والدتها للاطمئنان على أنوار 

التي عادت متضررة تبكي وأسطوانة الغاز فارغة.
أم أنوار أوفر حظا من الطفل أحمد الشامي )12عاما( الذي التقاه رجل وسط 
الطريق لا يتجاوز عمره الأربعين يسأله عن وجود غاز، أجاب أحمد أن الغاز نفد 

قبل أن يصل دوره.

نصب اسطوانة الغاز تحت ذريعة المساعدة 
اقترح عليه الرجل أن يترك له الأسطوانتين لتعبئتهما من أحد المراكز القريبة 
من بيته مقابل مائتي ريال أجرته عارض أحمد في البداية ولكن الرجل طلب منه 
هاتف المنزل وأخذ الإذن من والده بتعبئتهما وأوهم هذا النصاب أحمد أنه يتصل 
بوالده وأنهم وافقوا متسائلا عن موقع البيت حتى يعيدهما إلى البيت أعطاه 
الطفل الأسطوانتين والفلوس وعاد احمد إلى المنزل وتساءل والده عن سرعة 
عودته وتعبئته للغاز أجاب أنتم سمحتم للرجل أن يأخذ الأسطوانتين ويعبئهما 

فسأله والده من هو الرجل ؟ كانت إجابة احمد يتيمة بهز رأسه بالنفي!!
وقد أكد العروسي أن هناك كثيرا من عمليات النصب التي حدثت خلال هذه 
الأزمة فقد تم سرقة خمس عشرة أسطوانة فارغة وممتلئة من المحل الذي 
يعمل فيه ناهيك عن عمليات النصب التي طالت الأطفال ويأتي الأهل للتساؤل 

والبحث.
وفي نهاية الجلسة النسائية، أرجعت كل من سلوى وهند وأمة السلام )ربات 
بيوت( الأسباب التي تكمن وراء اختفاء مادة الغاز بطريقة ارتجالية إلى أنه 
“تحالف إرهابي حوثي” نتج عنه هذه الأزمة كيف ولماذا؟؟ هذه طلاسم لا 
يستطعن توضيحها في حين قاطعت أم كمال السويدي حديثهن أن الأزمة 
اختلقها القائمون على توزيعه وساعد في ذلك الناس وتخوفهم من مواجهة 

أزمة لا وجود لها !!.

رئيس اتحاد منتجي الأدوية: حرصنا على إيجاد وعي ضريبي مشترك مبني على الشراكة

الطلاب تركوا مدارسهم للوقوف في طوابير الغاز 

على هامش ورشة العمل حول الوعي الضريبي لدعم وتطور الصناعة الدوائية الوطنية

علينا خلق ثقافة مغايرة لما هو تقليدي حول الصناعة الخارجية والصناعة الوطنية
نسعى إلى تغطية حاجة السوق بما نسبته 50 % مستقبلًا 
التهريب الدوائي أضراره كبيرة على الاقتصاد الوطني وسوق الدواء وصحة المجتمع
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خلال  تكريم  الخريجينمن  حفل تخرج الدفعة الثانية ماجستير إدارة الأعمال التنفيذي بجامعة صنعاء

ورشة العمل حول الوعي الضريبي لدعم وتطور الصناعة الدوائية الوطنية

المواطنون في انتظار الحصول على اسطوانات غاز

وقال : إن الحكومة اليمنية تعمل من خلال وزارة التعليم العالي على تقديم 
كل الدعم للتعليم العالي والجامعات اليمنية، وتفتح المجال أمام التنافس 
من الأشقاء والأصدقاء لدعم التعليم العالي في اليمن بشكل كامل. مؤكداً 

أن التعليم هو أساس الحياة ومفتاح التطور في كافة المجالات.
ولفت  إلى أن الخريجين اليوم في إدارة الأعمال يعتبرون إضافة نوعية في 
مجال حساس يعد الأساس للبناء حيث لا تقوم قائمة لأي عمل عام أو خاص 

إلا بالإدارة، وأنه إذا كانت الإدارة سليمة كان العمل ناجحاً ومثمراً.
وأكد أن الإدارة هي أساس الحياة وأساس العمل في كل المجالات. آملًا 
من إدارة الجامعة وأعضاء هيئة التدريس فيها الاستمرار في العمل على 
تطوير الجامعة والتحسين من مستوى أدائها إدارةً وتعليماً وتدريساً لتكون 
في مصاف الجامعات العالمية المشهود لها. داعياً جامعة صنعاء والجامعات 
اليمنية الأخرى إلى المساهمة خلال الأيام القادمة في إنجاح الحوار الوطني 
الشامل الذي سيكون حواراً مفتوحاً للجميع تشارك فيه كافة القوى اليمنية 

في داخل الوطن ممن تؤمن بالجمهورية والوحدة والديمقراطية.
وقال : كلنا في هذا الحوار سواء وسندخل إليه ونتحاور من دون التمترس 
أو فرض الآراء المسبقة وما خرجنا به من حوار سنتفق على إتمام بقيته 

عبر المؤسسات الدستورية والتشريعية.
من جانبه أكد أ . د / صالح علي باصرة وزير التعليم العالي والبحث العلمي 
أن بناء المباني والمنشآت التعليمية والخدمية في مختلف المحافظات هو 

ما سيعزز من الوحدة اليمنية.
وقال : إن برنامج ماجستير إدارة الأعمال التنفيذي بجامعة صنعاء الممول 
من الهولنديين هو واحد من أصل أحد عشر برنامجاً تنفذ في عدة محافظات 
وقد حققت جميعها نجاحاً كبيراً. مشيراً إلى أن التعليم العالي في بلادنا 
يحظى باهتمام كبير من القيادة السياسية والحكومة ويتلقى الدعم الكبير 
من الأشقاء والأصدقاء. داعياً رؤساء الجامعات إلى الاستفادة القصوى من 

الدعم المقدم والبرامج المنفذة حالياً.
من جهته أوضح أ . د / خالد عبدالله طميم رئيس جامعة صنعاء أن مركز 
إدارة الأعمال للدراسات العليا بجامعة صنعاء يعد بذرة طيبة نجني اليوم 

ثمارها، وأنه ثمرة للتعاون والشراكة مع الأصدقاء الهولنديين.
وأكد أن مخرجات جامعة صنعاء ستتحول إلى منح المهارات والكفاءات من 
أجل تطوير الأكاديمي الذي لن يتأتى إلا من خلال برنامج فخامة الرئيس 

/ علي عبدالله صالح.

وأشار إلى أنه لا يمكن تطوير الجامعات إلا من خلال إعادة ضمان الجودة 
للبرامج والأداء الأكاديمي واتساق مخرجات الجامعات مع سوق العمل 
ومع التطور العلمي والمعرفي على المستوى العالمي. منوهاً بأن برنامج 
ماجستير إدارة الأعمال التنفيذي بجامعة صنعاء وقد وضع على أساس 

دولي.
ولفت إلى أن الجامعات اليمنية قد أصبحت الآن مؤهلة ولديها كوادر 
متميزة ومخرجاتها يمكن أن تفخر بها. معرباً عن شكره وتقديره لجامعة 

ماستر الهولندية على الجهود التي بذلتها لإنجاح هذا البرنامج.
وأوضح أن جامعة صنعاء ستصبح في القريب جامعة رقمية وذلك في 
إطار جهود وزارة التعليم العالي نحو حوسبة الجامعات اليمنية وتحويلها 
إلى جامعات رقمية. داعياً إلى رفع الكفاءة في الجامعات لتصبح المخرجات 

ذات جودة عالية وهو ما تحرص عليه جامعة صنعاء.
بدوره أكد / د . أحمد بن مبارك مدير مركز إدارة الأعمال للدراسات العليا 
بجامعة صنعاء أن المركز قد استطاع أن يقدم برنامج ماجستير إدارة 

الأعمال وفقاً لأعلى وأحدث المستويات المتوفرة عالمياً.
وقال إن البرنامج استهدف القيادات العليا والوسطى في القطاع الخاص 

فضلًا عن القيادات العاملة في الشركات والمؤسسات الحكومية والمنظمات 
غير الحكومية على الصعيد الوطني والإقليمي، واستطاع أن يستقطب 
للاقتصاد  وأهمية  حيوية  الأكثر  القطاعات  في  وطالبة  طالب   )100(

اليمني.
وكانت قد ألقيت في الحفل كلمتان من قبل الدكتور / باري سفير 
المملكة الهولندية في صنعاء والدكتور / مينهارد مدير إدارة المشاريع 
الدولية بكلية ماستر خت للإدارة، وكلمة للخريجين تطرقت في مجملها إلى 
أهمية الشراكة والتعاون في المجال العلمي بين اليمن وهولندا وأهمية 

هذا البرنامج والفوائد المتوخاة منه على الصعيد الوطني.
وقد تخلل الحفل الذي شهد توزيع الشهادات على الخريجين وتكريم 
الطلاب المبرزين والأكاديميين الهولنديين المشرفين على البرنامج فقرات 

موسيقية وفنية نالت استحسان الجميع.
حضر الحفل ا . د / محمد مطهر نائب وزير التعليم العالي والبحث العلمي 
والأخ / نبيل شمسان نائب وزير الخدمة المدنية والتأمينات وعدد من 
المسؤولين والأكاديميين وأعضاء السلك الدبلوماسي المعتمدين لدى 

بلادنا.

❊   مت�بعة/ محمود دهم�س:
عقدت بصنعاء ورشة عمل بعنوان “من أجل 
الوعي الضريبي لدعم وتطور الصناعة الدوائية” 
وكيل  مسرور  جمال  الدكتور/  الأخ  بحضور 
مصلحة الضرائب والأخ/ علي محمد الكحلاني  
رئيس الاتحاد اليمني لمنتجي الأدوية وعدد من 

ممثلي الشركات المصنعة للأدوية في بلادنا.
وتهدف ورشة العمل إلى إيجاد وعي وفهم 
مشترك بين المصالح الإيرادية وبين الاتحاد 
اليمني لمنتجي الدواء وأعضائه من الشركات 

الوطنية للصناعات الدوائية.
الاتحاد  رئيس  الكحلاني  علي  الأخ/  وق��ال 
الأدوي��ة في مؤتمر صحفي  لمنتجي  اليمني 
لوسائل الإعلام إنه من الأهمية بمكان إيجاد 
وعي ضريبي مبني على الشراكة وليس على 
الأفكار والآراء الأحادية وبالتالي حرصنا على أن 
تكون هذه الورشة ممثلة بجميع مصانع الدواء 
وممثلين عن مصلحة الضرائب بغية أن نخلق 
الأه��داف  فيها  نحقق  مشتركة  ضريبية  لغة 
المنشودة من إقامة مثل هذه الصناعات ورفدها 
بالموارد السيادية للدولة وفي الوقت ذاته نعزز 
من إمكانيات ودور القطاع الصناعي الدوائي في 

بلادنا بحيث نجعل من هذا القطاع الصناعي 
النواة الأولى للتعامل بشفافية مع كافة الأجهزة 

المعنية خصوصاً الجهات الإيرادية.
في  الات��ح��اد  بتطلعات  يتعلق  فيما  وأف���اد 
الصناعة الدوائية المستقبلية بأن مصداقية 
الصناعة الوطنية الدوائية التي تمثل المعيار 
وتحركاتها  الشركات  ه��ذه  لعمل  الحقيقي 
التي ستفرز مثل  المجتمع هي  أوس��اط  في 
هذه الصناعات من خلال رفع مستوى الإنتاج 
وتحسين جودة الأداء بحيث نحاول أن نصل 
إلى تغطية حاجة السوق من الدواء بما نسبته 
50 % ففي الوقت الحالي تصل نسبة التغطية 
إلى %15 وبالتالي نشعر أن هناك ضعفاً كبيراً 
في العلاقة بين الصناعات الدوائية والمجتمع 
والجهات المختلفة ووجود ثقافة غير واضحة 
ومفاهيم غير صحيحة وأنه يجب أن نوصل 
العلاقة مثل الأطباء  القطاعات ذات  إلى كل 
والمستشفيات أن الصناعات الوطنية هي المورد 

الأول من موارد الدولة.
اليمني وقدرة  ال��دواء  يتعلق بجودة  وفيما 
يدخل  ما  منافسة  على  الوطنية  الصناعة 
إلى الأسواق من دواء قال الأخ/ الكحلاني: إن 

المفهوم السطحي أو التقليدي هو أن ما يأتي 
من الخارج هو الموثوق به غير أن ما يوجد وطنياً 
من صناعة يخضع للإشراف والرقابة المباشرة 
ابتداءً من المواد الخام مروراً بمراحل الإنتاج 
ومراحل التسويق بينما الذي يأتينا من الخارج 
يأتينا في ظ��روف غامضة وقد لا تتمتع كل 
الشركات الأجنبية بالمستوى نفسه من الأمانة 
في أدائها وهنا نؤكد أن كل الصناعات الوطنية 
الدوائية تتميز بجودة عالية بل بمعايير الجودة 

العالمية وتخضع لكل أنواع الرقابة.
وفي معرض رده على سؤال الصحيفة عن 
تأثير التهريب أفاد بأن عملية تهريب الأدوية 
تؤثر ليس على الصناعات الدوائية فحسب بل 
على الاقتصاد الوطني بشكل عام وعلى الصحة 
العامة بشكل أوسع لأن التهريب يتم في ظروف 
غير صحية وغير ملائمة إذا ما كان الدواء قادماً 
من مصادر آمنة.. لأن التخزين والنقل يتمان 
بطرق عشوائية وبالتالي مخاطر الدواء المهرب 
كبيرة جداً فما بالك بالدواء الذي يأتي من مصادر 
غير معروفة فإن مخاطره تتضاعف على الصحة 
العامة وعلى الاقتصاد بشكل عام وعلى السوق 

بشكل خاص وصحة مجتمعنا.

أبو رأس : ندعو الجامعات اليمنية إلى المساهمة في إنجاح الحوار الوطني الشامل
في حفل تخرج الدفعة الثانية ماجستير إدارة الأعمال التنفيذي بجامعة صنعاء

❊   �سنع�ء / ب�سير الحزمي :

احتفلت جامعة صنعاء أمس الخميس بتخرج الدفعة الثانية من 
برنامج ماجستير إدارة الأعمال التنفيذي.

وفي الحفل الذي أقامه مركز إدارة الأعمال للدراسات العليا بجامعة 
صنعاء في قاعة الزعيم جمال عبدالناصر تحت شعار التطوير نحو 
التغيير ألقى الأخ / صادق أمين أبو رأس نائب رئيس الوزراء للشؤون 
الداخلية كلمة نقل في مستهلها تحيات فخامة الأخ الرئيس / علي 
عبدالله صالح – رئيس الجمهورية لمنتسبي جامعة صنعاء )أكاديميين 

وطلاباً وخريجين( .

أطول قصة انتظار... بطلتها أسطوانة غاز

أزمة الغاز كانت سببا في كثير من عمليات النصب


